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Ata n.º 11 da Reunião Extraordinária do  

Conselho Municipal da Juventude de Viana do Castelo 
 

 
Ao vigésimo sexto dia do mês de novembro do ano de dois mil e vinte, pelas dezoito horas, 

através da aplicação Zoom, realizou-se a reunião extraordinária do Conselho Municipal da 

Juventude de Viana do Castelo (CMJVC), com vista à apresentação e debate das temáticas a 

considerar na Agenda da Inovação 2030 para a área da juventude.  -------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Estiveram presentes as seguintes entidades: ------------------------------------------------------------------ 

Carlota Borges – Câmara Municipal de Viana do Castelo; --------------------------------------------------- 

Raquel Correia – Gabinete da Juventude da Câmara Municipal de Viana do Castelo; -------------- 

Diogo Ponte – Gabinete da Juventude da Câmara Municipal de Viana do Castelo; ------------------ 

Carlos Alberto Freitas Cardoso – Membro da equipa – Agenda da Inovação 2030 VC; -------------- 

André Neves – Federação Académica do Instituto Politécnico de Viana do Castelo; ----------------- 

Luís Gonçalves – Jotas de Viana - Associação Diocesana da Pastoral Juvenil de Viana do Castelo; 

Jorge Rodrigues – Núcleo Design ESTG - IPVC; ---------------------------------------------------------------- 

Daniel Carneiro - Associação Juvenil de Deão; ----------------------------------------------------------------- 

Sara Ferreira – Grupo Folclórico de Danças e Cantares de Alvarães; ------------------------------------- 

Ana Lomba Correia – Athena - Associação Juvenil de Debates; -------------------------------------------- 

José Evaristo – Associação Cultural de Chafé; ------------------------------------------------------------------ 

Diogo Miranda – Juventude Social Democrata; ---------------------------------------------------------------- 

Nuno Lemos – SIM; --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Filipa Lima – OAM Musicis Pontem; ------------------------------------------------------------------------------ 

Andreia Belo – FAJUVIC; -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Camilo Carvalhido – Juventude Popular; ----------------------------------------------------------------------- 

Afonso Carvalhido – The Oafs; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Mariana Simplicio - Ass. Guias - Comissariado Regional de Viana do Castelo; ------------------------ 

André Fernandes - Grupo Folclórico das Lavradeiras da Meadela; --------------------------------------- 

João Abreu - CNE - Junta Regional de Viana do Castelo; ---------------------------------------------------- 

Filipa Campainha - Grupo Etnográfico de Areosa; ------------------------------------------------------------ 

Alexandra Pinto – Juventude Comunista Portuguesa; ------------------------------------------------------- 
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Gil Monteverde – João Teimoso; --------------------------------------------------------------------------------- 

Matias Barros – The Oafs; ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Lídia Araújo – Herança Cultural e Design; ---------------------------------------------------------------------- 

Eva – The Oafs; -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Henrique Maciel - Núcleo de Estudantes de Turismo ESTG - IPVC; --------------------------------------- 

Rui Moreira – Escola Folclore Santa Marta de Portuzelo; --------------------------------------------------- 

Be Polar Design Studio – Viana Jovens Empreendedores; -------------------------------------------------- 

Beatriz Vaz – Associação de Gestão ESTG – IPVC; ------------------------------------------------------------- 

João Feio - Associação de Gestão ESTG – IPVC; ---------------------------------------------------------------- 

Francisca Moura – João Teimoso; -------------------------------------------------------------------------------- 

João Dias – The Oafs; ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Pedro Pimentel – Hinoportuna; ------------------------------------------------------------------------------------ 

Catarina Vilaça – João Teimoso; ----------------------------------------------------------------------------------- 

David William; ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Não compareceram à sessão, não obstante terem sido convocadas, os seguintes membros: 

Associação de Gestão da ESTG – IPVC, Núcleo de Estudantes do Curso de Engenharia e 

Computação Gráfica da ESTG – IPVC, Núcleo de Informática da ESTG – IPVC, Associação de 

Estudantes da ESS – IPVC, Associação de Estudantes da ESE – IPVC, Associação de Estudantes 

do Agrupamento de Escolas de Barroselas, Associação de Estudantes do Agrupamento de 

Escolas de Arga e Lima, Associação de Estudantes da Escola de Monte da Ola do Agrupamento 

de Escolas de Monte da Ola, Associação de Estudantes da Escola Carteado Mena do 

Agrupamento de Escolas de Monte da Ola, Associação de Estudantes da Escola de Foz do Neiva 

do Agrupamento de Escolas de Monte da Ola, Associação de Estudantes da Escola Secundária 

de Santa Maria Maior do Agrupamento de Escolas de Santa Maria Maior, Associação de 

Estudantes da Escola EB2,3 Frei Bartolomeu dos Mártires do Agrupamento de Escolas de Santa 

Maria Maior, Associação de Estudantes do Agrupamento de Escolas de Monserrate, Centro 

Recreativo e Cultural das Neves (CRCN), Escola de Música de Perre, Associação de Subportela 

(AS), Núcleo de Apoio às Artes Musicais (NAAM), Associação de Produção e Animação 

Audiovisual – AO NORTE, Cyclones Atlético Club, Darque Kayak Clube, Grupo de Danças e 

Cantares de Perre, Talentivitória - Associação TUNICE, Grupo Folclórico de Viana do Castelo, 

Juventude Socialista, Presidente da Assembleia Municipal, membro da Assembleia Municipal 
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pelo PS, membro da Assembleia Municipal pelo PSD, membro da Assembleia Municipal pela 

CDU, membro da Assembleia Municipal pelo CDS/PP, membro da Assembleia Municipal pelo 

BE, membro da Assembleia Municipal pelo JF Independentes, membro da Assembleia 

Municipal como Deputado Independente. ---------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Dando início à reunião, Raquel Correia da Câmara Municipal de Viana do Castelo, agradeceu a 

presença dos membros do CMJVC e dos jovens que foram convidados a participar nesta 

reunião extraordinária e lembrou a importância de responderem ao formulário disponível no 

QR code da revista Viana Jovem para melhoria da mesma. Terminou pedindo a todos para 

colocarem o nome e associação que representam no chat e passou a palavra a Carlos Alberto 

Cardoso. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Carlos Alberto Cardoso iniciou a sua comunicação salientando a preocupação da juventude em 

contribuir com sugestões de melhoria para o município, tendo em conta os contributos 

enviados pelos jovens para a Agenda da Inovação 2030. Referiu ainda que Viana do Castelo 

subiu imenso nos rankings (deu como exemplos as exportações e volume de negócios) e 

partilhou o crescimento da cidade nos mais diversos setores. Continuou com o reforço da ideia 

de que é necessário atrair investimento para fixar os jovens em Viana do Castelo tendo por 

base o emprego qualificado (como exemplo falou em centros de investigação). --------------------- 

Nuno Lemos do projeto SIM reforçou que a ligação do IPVC com o mercado de trabalho e 

empresas desse meio é fundamental para manter os jovens vianenses na cidade. ------------------ 

O grupo Be Polar, participantes no concurso Viana Jovens Empreendedores, falou na 

importância do município se focar também nas periferias da cidade e suas condições, como a 

aposta nos serviços, a necessidade de uma biblioteca na área envolvente da área urbana e 

melhoria na rede de transportes para atrair mais jovens para o município. --------------------------- 

Em resposta Carlos Cardoso refere que concorda com as intervenções, mas que é necessário 

ter em conta a adequação dos investimentos ao território e deu como exemplo os 

polidesportivos construídos e não utilizados. Continuou dizendo que é necessário facilitar a 

mobilidade entre freguesias para as pessoas conseguirem aceder ao centro da cidade mais 

rapidamente. Terminou a sua intervenção focando-se na importância da digitalização, pois, 

zonas sem internet ou rede impossibilitam o trabalho, principalmente em contextos como o 

que presenciamos neste momento em que o teletrabalho é imprescindível. -------------------------

Filipa Lima da associação Musicis Pontem fala no investimento na formação e qualificação, por 
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parte dos jovens, para mais tarde serem sujeitos a trabalhar e receber o salário mínimo em 

cargos não correspondentes à sua formação. ------------------------------------------------------------------ 

Carlos Cardoso responde justificando que as indústrias não têm valor acrescentado e procuram 

mão de obra barata, isto deve-se em parte à falta de qualificação nos altos cargos de chefia. 

No entanto tudo isto está a mudar e é cada vez mais importante o bem-estar do trabalhador 

para a sua produtividade (mudança a ocorrer com patrões/chefias qualificadas). ------------------- 

Carlota Borges, Vereador da Juventude, referiu as inúmeras empresas do Concelho que cada 

vez mais investem na mão de obra qualificada assim como no bem-estar dos trabalhadores, 

com ginásios, dias de trabalho em equipa e formação e outros. ------------------------------------

Filipa Lima questiona ainda sobre a possibilidade de Viana do Castelo concorrer a capital 

Europeia da Cultura e o que estaria a ser preparado nesse sentido. ------------------------------ 

Carlos Cardoso refere que a comunicação neste tipo de concursos é o ponto chave para 

vencer, assim como a envolvência das pessoas uma vez que o objetivo é melhorar também a 

sua qualidade de vida. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Carlota Borges deu nota do estado do processo de candidatura, referindo a presença em 

reuniões de trabalho com a Sra. Ministra da Cultura e com o grupo responsável pela 

organização da candidatura. Referiu ainda que a comunidade será envolvida, assim como 

todos os atores culturais do Concelho de Viana do Castelo. ----------------------------------------- 

Diogo Miranda da JSD partilha que Portugal está com altos níveis de investimento em 

inovação, no entanto está com algumas fragilidades no que toca ao retorno deste 

investimento. Refere ainda que a retenção de talento em Viana do Castelo é muito baixa, e 

isto deve-se à baixa prospeção de carreira, baixos salários e baixa oferta de emprego (falta de 

emprego qualificado). ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Carlota Borges refere o programa que o Município tem em colaboração com a CIM, que prevê 

precisamente esta retenção de talentos no território, sendo o IPVC um parceiro fundamental 

neste processo de fixação de jovens. ----------------------------------------------------------------------------- 

Camilo Carvalhido da Juventude Popular seguiu relembrando que para além de fixar os jovens 

licenciados também deverá existir um foco no ensino profissional. Terminou reforçando a 

necessidade de investimento nas periferias da cidade, deu como exemplo o saneamento nas 

freguesias, nomeadamente na sua. ------------------------------------------------------------------------------- 

A Vereadora Carlota Borges explicou que o investimento que a CMVC tem vindo a fazer não é 

apenas na cidade e que as freguesias têm beneficiado de investimento ao nível das 
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infraestruturas, equipamentos e projetos sociais, referiu também o trabalho do pelouro das 

freguesias e o avultado investimento que foi feito em 2020. ---------------------------------------------- 

Carlos Cardoso concordou com as intervenções e refere que os fundos vindos da Europa ficam 

nas zonas mais urbanas, o que é errado, afirmou que o equilíbrio territorial é fundamental, e 

que a demografia deve ser tida em conta. ---------------------------------------------------------------------- 

João Dias do grupo The Oafs explicou que é necessário um maior investimento na cultura local, 

dando como exemplo o festival Viana Bate Forte, não só propriamente em artistas nacionais, 

mas focando um pouco mais as atenções nos artistas da região, que representam uma grande 

fatia dos jovens vianenses. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Carlota Borges falou da programação de 2021, nomeadamente do teatro e do centro cultural, 

programação que está dependente da evolução da pandemia e das restrições provocadas pela 

mesma. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Alexandra Pinto em representação da Juventude Comunista Portuguesa falou na necessidade 

de criar condições a todos os níveis para manter os jovens em Viana do Castelo, concordando 

que a descentralização da cultura é importante. Tocou ainda no facto da crise pandémica estar 

a afetar fortemente a empregabilidade dos jovens. ---------------------------------------------------------- 

Daniel Carneiro da AJD referiu também a necessidade de descentralização e melhoria nas 

condições dos transportes para os jovens se poderem deslocar com facilidade até à cidade e 

deu o exemplo dos voluntários da AJD. Falou também na importância de apostar na cultura e 

artes dos jovens de Viana do Castelo. Terminou com a ideia de que é fundamental o apoio à 

natalidade nos jovens, pois estes não se conseguem emancipar, nem têm condições para 

começar uma família. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Pedro Pimentel em representação da Hinoportuna revela que às vezes demasiadas mensagens 

e publicações nas redes sociais da Câmara Municipal pode ser uma dificuldade para partilha de 

eventos com os jovens. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Carlota Borges pediu sugestões para melhorar este ponto relativo à comunicação das redes 

sociais do município. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nuno Lemos do projeto SIM sugeriu a utilização de uma única plataforma de apoio ao 

munícipe para facilitar a comunicação entre Município e os seus cidadãos. --------------------------- 

Afonso Carvalhido dos Oafs refere que a ligação entre associações jovens e o município é o 

caminho certo para satisfazer as necessidades dos jovens. ------------------------------------------------ 
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Carlota Borges refere a importância da agenda da inovação e do Concelho Municipal para a 

comunicação dos jovens com o município. ---------------------------------------------------------------- 

Matias Barros fala na falta de oportunidades para os jovens vianenses que trabalham nas 

artes. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Carlos Alberto e Carlota Borges terminaram a reunião fazendo um balanço da mesma, 

referindo que foram quase 3 horas de trabalho e sugestões muito pertinentes. ----------------- 

Não havendo mais assuntos, Carlota Borges agradeceu a participação e deu por encerrada a 

sessão. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 


